



〈H25073312〉

注意事項

- 問題冊子および記述解答用紙は、試験開始の指示があるまで開かないこと。
- 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁および解答用紙の汚れ等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
- 解答は、すべて解答用紙の所定欄にH Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
- 受験番号および氏名は、試験が開始してから、記述解答用紙の所定欄(2か所)には受験番号と氏名を、マーク解答用紙の所定欄には氏名のみを正確に丁寧に記入すること。
受験番号は正確に丁寧に記入すること。読みづらい数字は採点処理に支障をきたすことがあるので、注意すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- マーク欄ははっきり記入すること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようよく消すこと(砂消しゴムは使用しないこと)。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input checked="" type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

- いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
- 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

I 次の文を読み、後の間に答えなさい。

a 飛鳥文化・白鳳文化が栄えた時代は、日本に統一国家としての強い自覚が生まれたときでもあった。儒学の影響をうけて天人相関説が受け入れられ、皇帝の行う政治に失態があれば、天が自然現象によってその意思を明らかにすると考えられたのである。そのため、『日本書紀』には、台風や火山噴火、地震などの自然災害が詳細に記されている。天武天皇の治世にあつた684年には地震研究の上で「白鳳南海地震」と呼ばれる地震が起り、官舎も百姓の家も寺院や神社も破壊され、土佐国では多くの田畠が津波によって水没し、鼓のような地鳴りが東方から聞こえてきて、伊豆では新しい島ができたという。奈良県明日香村にある **A** 遺跡の石垣が倒壊したのもこの時であったといわれ、南海トラフ全体の激しい地震であったことがわかる。

715年には遠江・三河で大きな地震が起り、天竜川の下流域で土石流による洪水が発生して、多くの民家と田畠に被害が出た。この前年に **B** 天皇が皇太子の地位に就いたところであり、さらに即位した翌年、725年にもしばしば地震が起きて、詔のなかで、「天は星異を示し、地は動震を顯す。」と天人相関の思想を明瞭にあらわすに至っている。734年4月には大和国、河内国という古代国家の中枢地域で激しい地震があり、9月に至っても余震が続いた。 **B** 天皇は山陵に人を遣わして状況を検分させ、かつての天皇や皇族の墳墓の変化に対して鋭敏な対応を示した。この後、佛教信仰に深く傾倒していくこととなる。e 実際、仏教の經典には地震などの災害を起こす魔物の所為を防ぐ法が明らかにされ、多くの人が読経や写経に向かうこととなった。

8世紀の後半、日本列島を襲う地震はいったん終息期に入ったが、9世紀半ば、d 清和天皇の時代になると、平安京は群発地震に見舞われるようになった。863年、飢餓や疫病も蔓延し、朝廷は **C** において御靈会を開催し、この時呼び集められた怨霊をなだめようと、樂人による歌舞演劇が行われ、僧侶による読経がなされた。しかし、864年には富士山が噴火し、山頂が火炎に包まれ、強い地震があり、溶岩が流れ出し、大規模な降灰があって、周辺の地形も大きく変化した。さらに、e 869年には東北地方が地震と津波に襲われて、 **D** などに大きな被害が発生した。

このように古代の日本は、しばしば自然災害に見舞われた。1096年に京都を襲った地震の際には、堀河天皇は直ちに池に浮かんだ船に避難し、平安京の修理を担当していたf 藤原宗忠は大内裏において破損箇所の点検を行い、その被害の状況を詳細に記録し、復旧に向けて冷静な対応を示している。人々の災害に備える意識が徐々に高められていったと見ることができる。

[問]

1 下線 aについて。天武天皇およびその妃である持統天皇の時代の事蹟は次のうちどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 日本最初の戸籍である庚午年籍を作成した。
- い 八色の姓を定め、天皇を中心とした身分秩序を編成した。
- う 犬上御田鍬らを遣唐使として派遣した。
- え 藤原京が造営され、そこに王族や中央豪族が集住した。
- お 大宝律令が完成し、律令制度のしくみが整った。

2 下線 bについて。天武天皇を父とし、この書を編さんしたのは誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 大津皇子 い 刑部親王 う 紀清入 え 高市皇子 お 舎人親王

3 空欄 Aには齊明天皇の頃に作られた石造物の名が入る。漢字3字で記述解答用紙に記入しなさい。

4 空欄 Bに入る天皇の名を漢字2字で記述解答用紙に記入しなさい。

5 下線 c について。741年に国分寺建立の詔が出されたが、写すべき經典とされたのはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 法華經 い 般若心經 う 大日教 え 金光明經 お 金剛頂經

6 下線 d について。この時代に発展した文化は弘仁・貞觀文化と呼ばれている。この文化の代表的な彫刻は次のうちどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 法界寺阿弥陀如来像 い 蓮華王院千手觀音像 → 室生寺金堂釈迦如来像
え 広隆寺半跏思惟像 お 神護寺藥師如来像

7 空欄 C には、雨乞や宴にも使用される平安京の庭園の名が入る。漢字3字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 下線 e について。この地震は六国史に詳細に記載されている。藤原時平・菅原道真らが編さんしたその書名は次のうちどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 『日本文德天皇実録』 い 『日本三代実録』 う 『続日本後紀』
え 『続日本紀』 お 『日本後紀』

9 空欄 D には、奈良時代に陸奥の国府と鎮守府が置かれていた城柵の名が入る。漢字3字で記述解答用紙に記入しなさい。

10 下線 f について。藤原宗忠を記主とする日記は次のうちどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 『小右記』 い 『御堂関白記』 う 『玉葉』 え 『中右記』 お 『明月記』

II 次の文を読み、後の間に答えなさい。

中国大陸の支配のためにフビライは南宋の支配を目指しつつ、未征服国である日本も支配下に置こうとする動きをはじめた。

フビライは、^a1268年以後、数次にわたって日本に朝貢を求める国書を送ってきた。しかし、この間、高麗ではモンゴルの支配に抵抗する ^bA の乱が起き、その影響で日本への攻撃は遅れることになった。^cA の乱の平定後、^d元と高麗の兵からなる大軍が来襲してきた。^e日本軍は苦戦したが、暴風雨もあって、元軍は退却した。この元による侵寇を文永の役と呼ぶ。

文永の役の後も、フビライは、1275年に杜世忠を ^fB に派遣するなど、日本征服を断念していなかった。元は、^g1276年に南宋を滅ぼし、その後、弘安の役と呼ばれる2度目の日本遠征を行った。しかし、このときも暴風雨により敗退することになった。

2度にわたる蒙古襲来に際しては、^f得宗の北条時宗を中心に鎌倉幕府の意思決定が行われた。これ以降、得宗の勢力が強大になるとともに、得宗家の被官である御内人とその代表である ^gC が幕府で権力を握るようになるなど、幕府の合議制は形骸化した。^gこの蒙古襲来は、日本の政治や社会のあり方に様々な影響を及ぼすことになったのである。

[問]

1 下線 a について。フビライに謁見したことがあり、「黄金の国ジパング」として日本を紹介した人物の名を記述解答用紙に記入しなさい。

2 下線 b について。1268年の国書送付から文永の役に関連する出来事として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 1268年に最初の国書が送られた時、北条時宗はまだ執権になっていた。

い 鎌倉幕府は、フビライの要求を拒否しつつも、国書に対する返書は送った。

う モンゴルによる南宋への攻撃が計画・着手されていた当時、日宋貿易はすでに行われなくなっていた。

え 文永の役後に、九州北部に異国警固番役が編成された。

お 竹崎季長は蒙古襲来絵巻を文永の役の戦勝祈願のために奉納した。

3 空欄Aに入る語を記述解答用紙に漢字3字で記入しなさい。

4 下線 c について。1268年の国書送付から文永の役までの間に、フビライは国号を元と定めた。国号を元と定めた年として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 1269年 い 1270年 う 1271年 え 1272年 お 1273年

5 下線 d について。日本軍の苦戦の原因の1つとなった元軍の火器の名を、記述解答用紙に平仮名4字で記入しなさい。

6 空欄Bには地名が入る。1275年にこの地の防衛のため異国警固番役が編成されたが、その地名として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 越前 い 能登 う 美作 え 長門 お 播磨

7 下線 e について。南宋滅亡後の1279年に北条時宗に招かれ、円覚寺を開山した僧の名前として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 蘭溪道隆 い 無学祖元 う 兀庵普寧 え 東巖慧安 お 一山一寧

8 下線 f について。得宗の名の由来になった法名をもつ執権の名前として正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 北条時政 い 北条義時 う 北条泰時 え 北条時頼 お 北条長時

9 空欄Cに入る語を記述解答用紙に漢字3字で記入しなさい。

10 下線 g について。蒙古襲来前後の日本の状況として正しいものを2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 得宗専制政治の下でも、諸国の守護職の過半数は有力御家人が任命された。

い 御家人は貨幣経済に対応できずに窮屈していたが、莊園の年貢の錢納はまだ行われていなかった。

う 朝廷は、蒙古襲来に際して、敵国降伏の祈願を行ったが、暴風雨による元軍の敗退を受けて神國思想が広がることになった。

え 3度目の襲来に備え、鎌倉幕府は異国警固番役を継続するとともに、鎮西奉行の権限強化をはかった。

お 蒙古襲来後も日本と元との間の緊張関係が続いたが、経済関係はさらに深まった。

Ⅲ 次の史料は、ある人物の日記から抜粋したものである。これを読み、後の間に答えなさい。

【史料】

①1918年8月16日

夜、Aで脚本の相談会があった。長田、楠山、河村の諸君に島村先生と松井須磨子がきた。脚本会を月はじめにやる約束をした。東京の町は凄惨な感じをあたえる。長田君と夜おそくまで歩いてみた。軍隊、在郷軍人会、警官隊が警衛していた。

②1925年2月4日

夜、Bの「桜の園」を見た。かなりな出来だ。ある部分は新劇協会のときよりもよく、ある部分は悪い。

③1931年11月19日

寒い。b ひどい戦争をしているようだ。馬軍の敗残兵にさかんに爆弾や速射砲をあびせているようだ。今日になって、国際連盟での日本の立場はがぜん不利になったようだ。……(日本軍は人類の歴史はじまって以来の不合理な戦争をしている。)

④1932年1月25日

夜、早稲田の高田校舎で文学サークルがあった。中条、中野、武田、池田の諸君に逢った。臨監があつて盛んに中止を食わせ、最後にc 中条さんの談話の最初で解散を命じた。

⑤1933年2月21日

十九日に作家同盟のC君が築地署に捕縛され、訊問中に心臓麻痺を起して死んだということが報ぜられている。布施さんの話では惨殺に近いものらしかった。検挙に際して捕縛のようなものでひきずって歩いた形せきがあるそうだ。

⑥1937年11月7日

晴。夜、雨。d 日、独、伊防共協定が成立した。これでファッショと共産主義、人民戦線派ないし広汎な民主主義との対立が激化してゆく。日本の孤立を防備することに役立っても、世界全体の平和には役立たないだろうと思われる。

⑦1938年1月16日

e 日本政府は対支政策について重大声明をしている。即ち今日から蔣政権を無視するというのだ。この問題はかなり重大なもので、大きなデレンマに陥りはしないかと危まれる。

⑧1938年5月11日

今日石川達三の「D」を読んだ。これが問題になるとはどうしても考えられない。これくらいのことは事実の何百分の一だ。これでも戦場の模様がよく解る。

⑨1938年7月31日

曇り。暑い。f 張鼓峰で日満軍がソ連軍と戦って張鼓峰を事件前の原状に復したようだ。しかし、双方の政府は戦争の意思はなさそうだ。双方とも戦争をされないような事情にあるらしい。公正な立場から見てそれは却って幸福だ。

(『秋田雨雀日記』第1巻~第3巻)

[問]

- 1 空欄Aに該当する劇団名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 2 下線aは何のためか。その理由となる出来事を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 3 空欄Bは小山内薰らが創設した劇団である。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 4 下線bに関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
 - あ 日本は居留民の保護を口実に中国に対する戦争を開始した。
 - い 第2次若槻礼次郎内閣は戦線拡大方針を批判されて総辞職した。
 - う 国際連盟は事実調査のための調査団を日本と中国に派遣した。
 - え 新聞の批判にもかかわらず、関東軍は戦争を拡大した。
 - お 中国政府は日本の不当性を批判し、徹底抗戦の方針をとった。
- 5 下線cは宮本百合子のことであるが、プロレタリア文学運動に関連する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
 - あ 第一次世界大戦後の雑誌『種蒔く人』がプロレタリア文学運動の出発点となった。
 - い プロレタリア文化運動の団体として全日本無産者文芸連盟が結成された。
 - う 宮本百合子は『貧しき人々の群』『海に生くる人々』などの作品を発表した。
 - え プロレタリア文学運動は、三・一五事件による弾圧で壊滅させられた。
 - お プロレタリア文学の作家たちは、みな弾圧のため執筆を断念せざるを得なかった。
- 6 空欄Cに該当する人物は誰か。その姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 7 下線dに関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
 - あ 当時、日本では近衛文麿内閣（第一次）が政権を担当していた。
 - い ドイツとイタリアの間で成立した協定に日本が加わった。
 - う ドイツ、イタリアに続いて日本も国際連盟から脱退した。
 - え これをきっかけにイタリアはエチオピアに侵攻した。
 - お これによって日本は日ソ中立条約を破棄した。
- 8 下線eに関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
 - あ この時、日本政府は林銃十郎が内閣を組織していた。
 - い 日本は、前月、国民政府が定めた首都北京を占領していた。
 - う 日本は中国駐在イギリス大使の仲介による和平工作を打ち切った。
 - え 国民政府は、その後、首都を重慶などに移して抗戦を続けた。
 - お 親日派の汪兆銘は、この声明に応じて重慶を脱出した。
- 9 空欄Dに該当する作品名を記述解答用紙に記入しなさい。

10 下線 f に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 当時、日本では平沼騏一郎内閣が政権を担当していた。
- い 事件は満州西北部とモンゴル人民共和国の国境地帯で発生した。
- う 日本軍は大規模な攻撃によりソ連軍に壊滅的な打撃を与えた。
- え 戦闘中に成立した独ソ不可侵条約に日本側は衝撃を受けた。
- お 翌年、日本軍とソ連軍等との、より大規模な武力衝突がおこった。

IV 次の文を読み、後の間に答えなさい。

1967年6月、早稲田大学第7代総長の大浜信泉（沖縄・石垣島生まれ）は、南米コロンビアで開かれた国際大学協会の理事会に出席した後、1カ月ほど米国に滞在し、米政府、議会、大学、メディア等の多数の人々と会い、沖縄問題について訴えた。そのことに関して、大浜は自著『私の沖縄戦後史—返還秘史』（1971年）のなかで次のように述べている。

「私の主張は、こうである。沖縄問題は、日米両国の友好的協力関係を持続する上からいえば、ガン腫にもたとうべきもので、早いうちに手当をしないと、命とりになる危険がある。a アメリカが沖縄の統治を続けることはいかにも不自然であり、沖縄の住民はむろんのこと、日本国民もこれを耐えがたい屈辱として受取っている。この変則的な不自然な状態を続けることは、いたずらに反米の材料を提供するようなものである。b アメリカにとって沖縄が重要なのは、軍事的な理由によるものと解される。軍事基地は、地元住民はもとよりその所在国の国民の協力なしにはその機能を發揮することは出来るものではない。沖縄では、A 運動が年を追ってさかんになり、本土国民もこれに呼応して全国的に反米闘争に発展する可能性がある。そうなると沖縄の基地は敵国の中の基地と等しく、用をなさないばかりではなく、逆にこれを維持することすら困難になってしまふ。そこで施政権を日本に返還し、一日も早く沖縄をその本来の姿に戻す方がアメリカにとっても得策であり、日米の協力を円滑にする所以である、というのが私のアメリカ説得の論理であった。…帰国後、早速、B 総理に私の印象を報告するとともに、沖縄問題について交渉のイニシアティヴをとるべきものは日本であって、アメリカ側が沖縄はいらなくなつたから返しましようといつて来る筈はない。日本側が具体案を作り、返還の青写真を示して交渉すれば問題解決への途はひらけると思うので、決意して欲しい。それについては、国内世論の形成と統一のうえからも、権威ある諮問機関設置の必要があると要望しておいた。」

こうして1967年の8月、沖縄返還交渉に関する首相の諮問機関として、大浜を座長とする「沖縄問題等懇談会」が設置された。1969年3月、同懇談会は、施政権返還問題と基地の態様についての最終報告をまとめた。そのなかで、1969年中に施政権一括返還の時期を確定し、その時期は遅くとも1972年までとすることを提言した。

1969年11月の日米首脳会談において、いわゆる「核抜き・本土並み返還」d が合意され、日米共同声明として発表された。そして1971年6月、「沖縄返還協定」e が調印され、1972年5月、沖縄は本土に復帰した。

[問]

1 下線 a について。米国が沖縄統治を根拠づけるサンフランシスコ平和条約（1951年9月調印、1952年4月発効）第3条は、日本国が、沖縄等の南西諸島等を「合衆国を唯一の施政権者とする信託統治制度の下におくこととする国際連合に対する合衆国のかなる提案にも同意する」こと、そして「このような提案が行われ且つ可決されるまで、合衆国は、領水を含むこれらの諸島の領域及び住民に対して、行政、立法及び司法上の権力の全部及び一部を行使する権利を有する」ことを定めていた。これと関連して、次のなかから明らかに誤りであるものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ この条約の調印には、日本から主席全権委員として吉田茂首相が参加した。
- い ソ連は講和会議に欠席したため、この条約に調印しなかった。
- う 沖縄を信託統治にする米国の提案は行われなかった。
- え この条約の調印直後に、日米（旧）安全保障条約が調印された。
- お 交戦国に対する日本の賠償責任は、この条約により軽減された。

2 下線 bについて。次のうち、この文章が書かれた1970年時点における理由として正しくないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 米国がベトナム戦争を遂行する上で、沖縄の基地は必要不可欠の存在だった。
- い 米国は沖縄を「太平洋の要石」と位置づけていた。
- う ソ連のアフガニスタン侵攻に対して、沖縄の基地の重要性が注目された。
- え 朝鮮半島や台湾海峡の事態に対応する上で、沖縄の基地を米国は必要とした。
- お 「北爆」を行うために、特に嘉手納基地の役割が重要だった。

3 空欄Aに入る適当な言葉を、漢字4字で記述解答用紙に記入しなさい。なお、1960年代、この運動の中心となつた組織は沖縄県 A 協議会である。

4 空欄Bに入る名前を、漢字4字で記述解答用紙に記入しなさい。

5 琉球列島米国民政府は1952年2月、「琉球政府設立に関する布告」を出して、立法、行政、司法機関を備える琉球政府を設置した。だが、実際には米国民政府高等弁務官が、琉球政府行政主席の任命権を含むすべての権力を握っていた。1968年11月、行政主席が初めて直接選挙で選ばれた。当選した初の公選主席で、復帰後の初代沖縄県知事となった人物は誰か。その名前を、記述解答用紙に漢字4字で記入しなさい。

6 下線eについて。大浜は「沖縄問題懇談会」とはせず、「沖縄問題等懇談会」として特に「等」の字を加えた理由を、「領土問題には、沖縄問題のほか小笠原諸島と硫黄島の問題、さらに C の問題もあるので、沖縄偏重のそりをまぬかれるための配慮によるものであった」と書いている。この文章が書かれた1970年時点の認識であることを踏まえ、空欄Cに入る最も適当な言葉を、漢字4字で記述解答用紙に記入しなさい。

7 下線dに関連して、明らかに誤りであるものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 「核抜き」とされていたが、実際には「有事」の際の核持ち込みを認める日米首脳間の密約が存在したとして問題になった。
- い 「本土並み」とは、日米新安全保障条約と関連取決めが沖縄にも適用されることと説明されたが、実際には本土の米軍基地が「沖縄並み」に自由使用できることになるという批判もなされた。
- う 朝鮮半島有事の際、事前協議なしで日本から戦闘作戦行動ができるという密約が存在したとして問題になった。
- え 核兵器の一時持ち込みは、事前協議の対象となる「装備における重要な変更」にあたらないというのが政府の公式の立場だった。
- お 沖縄返還に伴い米国が支払うべき軍用地の原状回復補償費400万ドルを日本が肩代わりするという密約が存在したとして問題となった。

8 1967年12月、空欄Bの首相が国会答弁のなかで、核兵器に関する日本の姿勢を明確にする方針を打ち出した。その方針を何というか。漢字5字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線eについて。この協定調印の時期を(0)として、その前後に起きた出来事について、時期の早いものから順に並べた組み合わせとして正しいものを下記から1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- | | | |
|--------------|-----------------|-------------|
| (1) 日韓基本条約調印 | (2) 小笠原諸島の返還 | (3) 日中国交正常化 |
| (4) 日ソ共同宣言 | (5) 日米新安全保障条約調印 | |

- あ (2) (4) (0) (5) (3) (1)
- い (5) (0) (2) (3) (1) (4)
- う (4) (1) (5) (0) (2) (3)
- え (4) (5) (1) (2) (0) (3)
- お (5) (4) (3) (0) (1) (2)

10 沖縄返還に関わった米国のニクソン大統領は、2つの衝撃的な政策を行ったことで知られる。「ニクソン・ショック」と呼ばれるものは、次のどれとどれの組み合わせか。正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 米中接近——ベトナム和平協定
- い 米中接近——金・ドル交換停止
- う 戦略兵器制限交渉——金・ドル交換停止
- え ベトナム和平協定——戦略兵器制限交渉
- お 戦略兵器制限交渉——米中接近

[以 下 余 白]